

# **В Е С Н І К**

**БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖАЎНАГА  
ЭКАНАМІЧНАГА ЎНІВЕРСІТЭТА**

**НАВУКОВА-ПРАКТЫЧНЫ ЧАСОПІС**

Выдаецца з 1994 года  
Выходзіць адзін раз у два месяцы

---

---

**№ 6 (119) 2016**

---

---

# **В Е С Т Н И К**

**БЕЛОРУССКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА**

**НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ**

Издается с 1994 года  
Выходит один раз в два месяца

Мінск  
БДЭУ

Главный редактор

**Г. А. КОРОЛЁНОК**

Заместитель главного редактора

**М. И. НОЗДРИН-ПЛОТНИЦКИЙ**

Редакционная коллегия

**АКУЛИЧ И. Л.**

**БЕЛЯЦКИЙ Н. П.**

**БОНДАРЬ А. В.**

**БОХАН Ю. Н.**

**БУБНОВ Ю. Н.**

**БУХОВЕЦ О. Г.**

**ВОРОБЬЁВ В. А.**

**ЛУКАШЕВИЧ В. К.**

**МАКАРОВ В. В.**

**МИКСЮК С. Ф.**

**МИХАЙЛОВА-СТАНЮТА И. А.**

**МИШКЕВИЧ М. В.**

**МОРОВА А. П.**

**НЕХОРОШЕВА Л. Н.**

**НОВИКОВ М. М.**

**ПАНКОВ Д. А.**

**ПЕТРОВИЧ М. В.**

**ПОЛЕЩУК И. И.**

**РЯБЦЕВ Л. М.**

**САДОВСКИЙ В. В.**

**СИМХОВИЧ В. А.**

**СОРОКИНА Т. В.**

**СЫЦКО В. Е.**

**ТАРАСОВ В. И.**

**ТИКОВЕНКО А. Г.**

**ФАТЕЕВ В. С.**

**ШИМОВА О. С.**

**ШМАРЛОВСКАЯ Г. А.**

**ЯСКЕВИЧ Я. С.**

*Журнал включен в Перечень научных изданий Республики Беларусь для опубликования результатов диссертационных исследований по экономическим, юридическим и техническим отраслям наук.*

*Все публикуемые статьи рецензируются.*

*Редакция может публиковать статьи в порядке обсуждения, не разделяя точку зрения автора.*

*Перепечатка материалов, опубликованных в журнале, разрешается только с согласия автора и издателя.*

# СОДЕРЖАНИЕ

## МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ НАУКИ

**ЕРЧАК А. И.** Закономерности и принципы функционирования потребительского рынка ..... 5

## ВЫЗОВЫ XXI ВЕКА И СТРАТЕГИЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

**ДАНИЛОВ А. А.** Движение к новой модели развития современного общества ..... 15

## РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ И ПОТРЕБЛЕНИЕ

**ЖУДРО М. М.** Методология оценки структурных изменений в АПК ..... 22

**ВОЛКОВА Ю. А., ДРАГУН Н. П., ИВАНОВСКАЯ И. В.** Активизация факторов кластерного развития региона ..... 30

**ДРОЗДОВА С. Н., БЕДРЕТДИНОВА Е. Н.** Формирование рациональной ассортиментной структуры продукции мясоперерабатывающего предприятия ..... 38

## ТОВАРОВЕДЕНИЕ И ЭКСПЕРТИЗА ТОВАРОВ

**МАТВЕЙКО Н. П., БРАЙКОВА А. М., ПЕРМИНОВ Е. В., САДОВСКИЙ В. В.** Контроль безопасности продукции ..... 45

## ДЕНЕЖНО-КРЕДИТНАЯ ПОЛИТИКА

**МАРКУСЕНКО М. В.** Валютно-регуляторный режим в Республике Беларусь ..... 53

**БЫКОВСКАЯ Е. В.** Формирование собственного капитала малых банков Республики Беларусь ..... 58

## ФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ

**ИВАЩЕНКО А. Н.** Совершенствование финансового механизма государственной поддержки сельскохозяйственного страхования ..... 66

## ЭКОЛОГИЯ, ЭКОНОМИКА И ПРАВО

**ТЕЛЯТИЦКАЯ Т. В., ЛУБЕНКОВ А. В.** Правовая ситуация в динамике административного принуждения ..... 76

**ДАВЫДЕНКО М. В.** Общество с ограниченной ответственностью: правовой статус ..... 84

**МОСКАЛЕВИЧ Г. Н.** Монополия как правовая категория ..... 92

**ТОЛОЧКО А. Н., ПИЛЮШИН С. В.** Определение признаков экономических преступлений ..... 99

**РЕЧИЦ Е. В.** Программное обеспечение правовой охраны водно-болотных угодий ..... 106

**АНАНЕВИЧ Е. В.** Действие автономии воли в международном частном праве ..... 113

**ВЕРБИЦКИЙ Н. П., КОТОВ Е. Н.** Предупреждение экономической преступности: уголовно-правовые и криминологические проблемы ..... 121

## ВЕСТИ С КОНФЕРЕНЦИЙ

Проблемы развития альтернативных способов разрешения споров в Республике Беларусь и за рубежом ..... 125

# CONTENTS

## METHODOLOGICAL ISSUES OF ECONOMIC SCIENCE

**ALIAKSANDR YARCHAK.** *Regularities and Principles of Consumer Market Functioning* ..... 5

## CHALLENGES OF THE 21st CENTURY AND STRATEGY OF SUSTAINABLE DEVELOPMENT

**ANTON DANILAU.** *Approaching a New Model of Contemporary Society Development* ..... 15

## REAL SECTOR OF ECONOMY AND CONSUMPTION

**MIKHAIL GUDRO.** *Methodology of Estimating Structural Changes in Agribusiness* ..... 22

**YULIYA VOLKAVA, MICALAI DRAHUN, IRYNA IVANOUSKAYA.** *Activating Factors of Region's Cluster Development* ..... 30

**SVIATLANA DRAZDOVA, ALENA BEDRATDZINA.** *Formation of Rational Assortment Structure of Meat Processing Factory Products* ..... 38

## COMMODITY SCIENCE AND EXPERT EXAMINATION

**MIKALAI MATVEIKA, ALA BRAIKOVA, YAUHENI PERMINAU, VIKTOR SADOVSKI.** *Control of Product Safety* ..... 45

## MONETARY POLICY

**MARYNA MARKUSENKA.** *Currency Regulation in the Republic of Belarus* ..... 53

**ALENA BYKOVSKAYA.** *Equity Capital Formation of Small Banks in the Republic of Belarus* ..... 58

## FINANCIAL SECTOR OF ECONOMY

**ANASTASIYA IVASHCHENKO.** *Improving Financial Mechanism of State Support of Agricultural Insurance* ..... 66

## ECOLOGY, ECONOMICS AND LAW

**TATIANA TELYATITSKAYA, ALEXANDER LUBENKOV.** *Legal Situation in Dynamics of Administrative Coercion* ..... 76

**MARYIA DAVYDZENKA.** *Limited Liability Company: Legal Status* ..... 84

**HALINA MASKALEVICH.** *Monopoly as a Legal Category* ..... 92

**ANDREI TALOCHKA, SVIATASLAU PILIUSHIN.** *Detecting Signs of Economic Crime* ..... 99

**KATSIARYNA RECHITS.** *Program Provision for Legal Protection of Wetlands* ..... 106

**ELENA ANANEVICH.** *Functioning of Autonomy of Will in International Private Law* ..... 113

**MIKALAI VIARBITSKI, YAUHENI KOTAU.** *Prevention of Economic Crime: Criminal And Criminological Problems* ..... 121

## NEWS FROM CONFERENCES

*Problems of Developing Alternative Procedures for Dispute Settlement in the Republic of Belarus and Abroad* ..... 125

## РЕЗЮМЕ

***А. И. Ерчак***  
***Закономерности и принципы функционирования потребительского рынка***

В статье приведены убедительные доводы целесообразности применения в процессе управления функционированием и развитием потребительского рынка элементов теории систем и системного подхода. Обоснованы и сформулированы принципы функционирования потребительского рынка и закономерности его развития. Это позволило определить границы системы национального потребительского рынка, ее структуру в разрезе подсистем и отдельных элементов, а также особенности их взаимодействия между собой.

**Ключевые слова:** потребительский рынок; принципы и закономерности функционирования; системный подход.

***А. А. Данилов***  
***Движение к новой модели развития современного общества***

В статье кризис мировой экономики рассматривается как начало краха неолиберальной модели глобализации, доказывается необходимость поиска новых вариантов развития современного общества. Обосновывается уязвимость нынешнего воплощения концепции глобализации, связанной с неолиберальной идеологией. Показывается роль национальных экономик в развитии без внешних финансовых влияний и политического покровительства. Исследуется белорусская модель социально ориентированной экономики.

**Ключевые слова:** кризис мировой экономики; модели развития национальной экономики; белорусская модель социально ориентированного развития.

***М. М. Жудро***  
***Методология оценки структурных изменений в АПК***

В статье обосновывается методология оценки эффективности функционирования аграрного сектора с учетом структурных изменений в АПК. Это позволит формировать адекватную модель взаимовыгодных экономических пропорций во взаимоотношениях между участниками бизнеса в условиях равновесного и турбулентного состояния рынка продовольственных товаров.

Разработан концептуальный инструментарий количественного измерения взаимодействия структурного и результирующего факторов развития экономики АПК.

**Ключевые слова:** результативные изменения; методология оценки; структурные изменения.

***Ю. А. Волкова, Н. П. Драгун, И. В. Ивановская***  
***Активизация факторов кластерного развития региона***

В статье представлен анализ подходов к выделению факторов кластерного развития, на основании которого определены направления, способствующие

возникновению и эффективному функционированию кластеров в Гомельской области. В рамках исследования было проанкетировано 95 организаций различных видов экономической деятельности и в результате выделены три группы факторов, оказывающих влияние на готовность организаций к взаимодействию в рамках кластера.

**Ключевые слова:** кластер; факторы кластерного развития; регион.

***С. Н. Дроздова, Е. Н. Бедретдинова***  
***Формирование рациональной ассортиментной структуры продукции мясоперерабатывающего предприятия***

Исследуется метод рангового анализа для формирования рационального ассортимента выпускаемой продукции, который позволит удовлетворить спрос потребителей и получить запланированную прибыль. На примере ОАО «Жлобинский мясокомбинат» рассматривается метод рангового анализа для рационализации ассортиментной структуры выпускаемой продукции.

**Ключевые слова:** ассортиментная политика; структура ассортимента; портфельный анализ; ранговый анализ.

***Н. П. Матвейко, А. М. Брайкова, Е. В. Перминов, В. В. Садовский***  
***Контроль безопасности продукции***

Методом инверсионной вольтамперометрии с применением анализатора марки ТА-4 определено содержание тяжелых металлов в водных вытяжках семи образцов керамических кружек. Установлено, что в вытяжках всех изученных образцов керамических кружек содержатся цинк, свинец и ртуть, но отсутствуют кадмий и медь. Больше всего из керамических кружек мигрирует цинк. Причем количество мигрирующего цинка для одного из образцов керамических кружек в 1,4 раза больше, а для другого — равно допустимой концентрации миграции, регламентируемой СанПин 13-3 РБ 01. Содержание свинца в водных вытяжках всех образцов керамических кружек в 150 и более раз меньше допустимой концентрации миграции.

**Ключевые слова:** тяжелые металлы; допустимая концентрация миграции; инверсионная вольтамперометрия.

***М. В. Маркусенко***  
***Валютно-регуляторный режим в Республике Беларусь***

Дана характеристика и определены тенденции развития системы валютного регулирования в Республике Беларусь. Сделан вывод о целесообразности либерализации валютного регулирования и разработки государством специального валютно-регуляторного режима. Предлагаемый валютно-регуляторный режим должен основываться на сочетании стимулов и ограничений. Это позволит создать новую систему связей между элементами национальной валютной системы, повысить гибкость мер валютного регулирования.

**Ключевые слова:** валютное регулирование; валютные ограничения; национальная валютная система.

***Е. В. Быковская***  
***Формирование собственного капитала малых банков Республики Беларусь***

В статье проанализированы внешние и внутренние проблемы формирования капитала малых банков Республики Беларусь. Подробно рассмотрено влияние макроэкономической ситуации на возможности управления капиталом банка. Предложены пути решения проблем формирования капитала малых банков на уровне экономики в целом и на уровне отдельного банка.

**Ключевые слова:** малые банки; собственный капитал; управление капиталом банка.

***А. Н. Иващенко***  
***Совершенствование финансового механизма государственной поддержки сельскохозяйственного страхования***

В данной статье предложено авторское определение понятия «финансовый механизм государственной поддержки сельскохозяйственного страхования». Проведен анализ действующей практики организации государственной поддержки обязательного страхования сельскохозяйственной продукции в Республике Беларусь. Разработана методика планирования величины субсидии на компенсацию страхового взноса по обязательному страхованию сельскохозяйственной продукции, основанная на использовании программно-целевого метода, позволяющая направить целевые финансовые ресурсы государства на повышение эффективности работы сельскохозяйственных организаций.

**Ключевые слова:** финансовый механизм; государственная поддержка страхования; субсидия.

***Т. В. Телятицкая, А. В. Лубенков***  
***Правовая ситуация в динамике административного принуждения***

Показана актуальность и практическая значимость разработки категории «правовая ситуация». Обоснованы теоретические положения, раскрывающие сущность, место и значение правовой ситуации как элемента механизма реализации органами внутренних дел мер административного принуждения. Они позволяют дополнить недостающие знания в области теории административной правореализации.

**Ключевые слова:** административное принуждение; механизм реализации; правовая ситуация.

***М. В. Давыденко***  
***Общество с ограниченной ответственностью: правовой статус***

Выявлена специфика правовой природы общества с ограниченной ответственностью, определены источники его правового регулирования. Раскрыты особенности юридической конструкции этого общества. Дана сравнительная характеристика с другими организационно-правовыми формами коммерческих организаций, позволяющая оценить практическую значимость его использования в сфере бизнеса.

**Ключевые слова:** общество с ограниченной ответственностью; правоспособность; дееспособность.

***Г. Н. Москалевич***  
***Монополия как правовая категория***

В статье исследуются отдельные подходы к определению понятия «монополия». Дается авторское определение монополии с правовой точки зрения. Выявляются основные правовые признаки монополии, раскрывается правовая сущность монополии. Выявляются правовые барьеры, которые не позволяют конкурентам монополиста войти в отрасль.

**Ключевые слова:** правовые признаки монополии; доминирующее положение; правовые барьеры.

***А. Н. Толочко, С. В. Пилюшин***  
***Определение признаков экономических преступлений***

В статье проанализированы основы организации работы подразделений по борьбе с экономическими преступлениями. На основе теоретико-прикладных обобщений выделены основные направления их работы, принципы оперативного обслуживания отраслей экономики, а также общие подходы к определению и изучению объектов оперативной заинтересованности. Проведена классификация и анализ этих объектов. Сделан вывод о важности определения и изучения их признаков.

**Ключевые слова:** экономические преступления; оперативное обслуживание; объекты оперативной заинтересованности.

***Е. В. Речиц***  
***Программное обеспечение правовой охраны водно-болотных угодий***

В статье впервые исследуются документы стратегического и концептуального характера в качестве самостоятельного уровня источников права охраны водно-болотных угодий. Автор предлагает внести в ряд этих документов дополнения, связанные с мероприятиями по охране окружающей среды, охране и использовании земель, охране и использовании вод.

**Ключевые слова:** правовая охрана; законодательство в области охраны водно-болотных угодий.

***Е. В. Ананевич***  
***Действие автономии воли в международном частном праве***

В статье анализируются концептуальные аспекты функционирования института автономии воли в международном частном праве на основе исследования основных теорий природы данного правового института. Автор приходит к выводу, что именно материально-правовая теория автономии воли позволяет установить методологическую базу для нивелирования разрыва между коллизионным и материально-правовым регулированием трансграничных частных отношений.



**Ключевые слова:** принцип автономии воли; коллизионный выбор; материально-правовая теория автономии воли.

***Н. П. Вербицкий, Е. Н. Котов***  
***Предупреждение экономической преступности: уголовно-правовые и криминологические проблемы***

В статье анализируется уголовно-правовая основа предупреждения экономической преступности, рассматриваются меры уголовно-правового и криминологического предупреждения экономических преступлений, предлагается легальное определение преступления против порядка осуществления экономической деятельности.

**Ключевые слова:** предупреждение экономических преступлений; экономическая преступность; объект преступления; материальные блага; корысть.

## ABSTRACTS

***Aliaksandr Yarchak***

***Regularities and Principles of Consumer Market Functioning***

The article gives convincing arguments in favour of expediency of using elements of the systems theory and system approach in the process of managing the operation and development of consumer market. The principles of the consumer market functioning and regularities of its development are substantiated and formulated. This allowed to identify the boundaries of the system of the national consumer market, its structure in terms of subsystems and single elements as well as peculiarities of their interaction with each other.

**Keywords:** consumer market; principles and regularities of operation; a system approach.

***Anton Danilau***

***Approaching a New Model of Contemporary Society Development***

The article considers the crisis of the world economy as the beginning of the collapse of the neo-liberal model of globalization and proves the need to find new options for the development of contemporary society. The vulnerability of the current embodiment of the concept of globalization associated with the neo-liberal ideology is substantiated. The role of national economies in the development without external financial influence and political patronage is shown. The Belarusian model of a socially oriented economy is examined.

**Keywords:** crisis of world economy; model of national economy development; Belarusian model of socially oriented development.

***Mikhail Gudro***

***Methodology of Estimating Structural Changes in Agribusiness***

The article substantiates methodology of estimating effectiveness of agrarian sector operation taking into account structural transformations in agribusiness. This will allow to form an adequate model of mutually beneficial economic proportions in the relations between business participants under balanced and turbulent conditions of the food product market.

The conceptual tools for quantitative measurement of interaction between structural and resulting factors of agribusiness economics development are suggested.

**Keywords:** effective changes; estimation methodology; structural transformations.

***Yuliya Volkava, Micalai Drahun, Iryna Ivanouskaya***

***Activating Factors of Region's Cluster Development***

The paper analyzes approaches to identification of cluster development factors based on which directions are singled out that contribute to emergence and effective operation of clusters in Gomel region. The research involved the survey of 95 organizations of various types of economic activity which resulted

in distinguishing of three groups of factors that influence the readiness of organizations to interact in the framework of a cluster.

**Keywords:** cluster; cluster development factors; region.

***Sviatlana Drazdova, Alena Bedratdzinava***  
***Formation of Rational Assortment Structure of Meat Processing Factory Products***

The method of rank analysis is examined for the formation of the rational product portfolio, which will allow to meet the demand of customers and make target profit. Based on the example of “Zhlobin Meat Processing Plant” the rank analysis method is considered for the rationalization of the product assortment structure.

**Keywords:** assortment policy; range structure; portfolio analysis; rank analysis.

***Mikalai Matveika, Ala Braikova, Yauheni Perminau, Viktor Sadovski***  
***Control of Product Safety***

The method of stripping voltammetry using TA-4 analyzer was applied to identify the content of heavy metals in the water extracts of seven samples of ceramic mugs. It was established that the extracts of all samples contained zinc, lead and mercury, but did not contain cadmium and copper. The migration of zinc is the largest; the quantity of migrating zinc for one of the samples of ceramic mugs being 1.4 times more, while for the other one is within allowable concentration of migration, regulated by Sanitary Rules and Regulations 13-3 Belarus 01. The lead content in aqueous extracts of all samples is 150 times less than the allowable concentration of migration.

**Keywords:** heavy metals; allowable concentration of migration; stripping voltammetry.

***Maryna Markusenka***  
***Currency Regulation in the Republic of Belarus***

Description and development trends of the system of currency regulation in the Republic of Belarus are given. The conclusion is made about the need to liberalize currency regulation and for the government to develop a special currency and regulatory regime. The currency and regulatory regime suggested should be based on a combination of incentives and constraints. This will create a new system of relationships between the elements of the national currency system and increase flexibility of currency regulation measures.

**Keywords:** currency regulation; foreign exchange constraints; national currency system.

***Alena Bykovskaya***  
***Equity Capital Formation of Small Banks in the Republic of Belarus***

The article analyzes external and internal problems of capital formation of small banks in the Republic of Belarus. The influence of the macroeconomic

situation on the opportunities to manage bank's capital is examined in detail. Solutions are suggested to the problems of capital formation for small banks at the level of the economy on the whole and at the level of an individual bank.

**Keywords:** small banks; equity capital; bank stock management.

***Anastasia Ivashchenko***  
***Improving Financial Mechanism of State Support of Agricultural Insurance***

The author a definition of the concept «financial mechanism of the state support of agricultural insurance». The existing practice of providing state support to obligatory insurance of agricultural production in the Republic of Belarus is analyzed. The procedures are developed for planning the size of a subsidy to compensate the insurance premium of obligatory insurance of agricultural products based on the use of a program and target method, allowing to direct state target financial resources to increase overall performance of agricultural organizations of the Republic of Belarus.

**Keywords:** financial mechanism; state support of insurance; subsidy.

***Tatiana Telyatitskaya, Alexander Lubenkov***  
***Legal Situation in Dynamics of Administrative Coercion***

Relevance and practical significance of elaborating the 'legal situation' category is shown. Theoretical principles are grounded that reveal the essence of the place and significance of the legal situation as an element of the mechanism of implementation of administrative coercive measures by the internal affairs bodies. They allow to supplement the missing knowledge in the field of administrative law enforcement theory.

**Keywords:** administrative coercion; mechanism of implementing administrative coercion by the bodies of internal affairs; legal situation.

***Maryia Davydenka***  
***Limited Liability Company: Legal Status***

The article reveals the specific features of the legal nature of the limited liability company (LLC) and identifies the sources of its legal regulation. The peculiarities of the legal construction of the LLC are disclosed. Comparative description of the LLC and other legal forms of organizations is given that allows to estimate practical significance of its use in the sphere of business.

**Keywords:** limited liability company; legal capacity; legal competence.

***Halina Maskalevich***  
***Monopoly as a Legal Category***

The article analyzes some approaches to monopoly definition. The author's definition of monopoly from the legal point of view is given. The main legal features of the monopoly are revealed; the legal essence of the monopoly is disclosed. The legal barriers that do not allow competitors to enter the industry monopoly are identified.

**Keywords:** legal features of the monopoly; dominant position; legal barriers.

***Sviataslau Piliushin, Andrei Talochka***  
***Detecting Signs of Economic Crime***

The article describes the organization principles of the departments that combat economic crime. Based on theoretical and applied generalizations the main directions of their work are singled out, as well as the principles of operation in sectors of economy, and common approaches to the definition and study of the objects of operational interest. An attempt to classify and analyze these objects was made. The conclusion about the importance of identifying and studying their characteristics is drawn.

**Keywords:** economic crimes; operative service; the objects for operative search, the objects of operational interest.

***Katsiaryna Rechits***  
***Program Provision for Legal Protection of Wetlands***

For the first time the article addresses the documents of the strategic and conceptual nature as an independent level of sources of the wetland protection law. The author suggests certain amendments to a number of these documents concerning the measures of protection of the environment, protection and use of land, protection and use of water.

**Keywords:** legal protection; legislation on wetland conservation.

***Elena Ananevich***  
***Functioning of Autonomy of Will in International Private Law***

This article explores conceptual aspects of the autonomy of the will in the international private law based on the study of the fundamental theories of the nature of this legal doctrine.

The author arrives at the conclusion that it is the substantive theory of autonomy of the will that allows to establish a methodological foundation for bridging the gap between conflict-of-law and substantive regulation of cross-border relations.

**Keywords:** autonomy of will principle; conflict of laws; choice of law; substantive theory of autonomy of will.

***Mikalai Viarbitski, Yauheni Kotau***  
***Prevention of Economic Crime: Criminal And Criminological Problems***

The article examines the criminal law framework for the prevention of economic crime. Measures of criminal law and criminological prevention of economic crimes are considered; legal definition of the crime against the order to exercise economic activities

**Keywords:** prevention of economic crimes; economic crime; object of crime; wealth; mercenary motives.